

INFORME.

Participación Delegación de la Asamblea Nacional en"Feria de Cooperación Sur-Sur: Intercambio Regional de Soluciones".

Fecha de Evento: 8-10 de mayode 2012.

Lugar: Centro de Convenciones Ciudad del Saber, Panamá.

Se llevo a cabo en la Ciudad de Panamá, la Feria Regional de Cooperación Sur-Sur (CSS), organizada por el Gobierno de Panamá con el apoyo del Sistema de Naciones Unidas, a la que asistieron 24 delegaciones de los diferentes Estados de la Región de América Latina y El Caribe.

La Delegación de la Asamblea de Nicaragua fue integrada por: La Diputada Alba Palacios, Primer Secretaria de la Asamblea Nacional; el Diputado José Figueroa, Vicepresidente de la Camisón de Modernización; el Lic. Ramón Cabrales, Director General de Asuntos Administrativos y la Lic. Dora Zeledón, Directora de la División de Participación Ciudadana y Seguridad Alimentaria. Cabe destacar que la Asamblea Nacional fue seleccionada como una de las nueve experiencias más destacadas a nivel regional dentro del tema de Participación Ciudadana, Rendición de Cuentas y Equidad de Género y fue la única experiencia aprobada de Nicaragua para participar en dicho evento.

Entre los objetivos a alcanzar de la reunión se destacaron: fortalecer las relaciones en temas de Cooperación Sur-Sur entre los países de América Latina y el Caribe; fomentar la CSS como un mecanismo relevante y efectivo para avanzar en los desafíos comunes de desarrollo de la región; exhibir y presentar soluciones y mecanismos de CSS que se han desarrollado en la región; generar nuevos intercambios y acuerdos de cooperación entre los países y facilitar el aprendizaje y reflexión sobre las nuevas formas de integración a partir de la evidencia reunida en la feria.

La feria fue estructurada con ponencias especializadas y mesas de intercambio de experiencias alrededor de cuatro ejes temáticos: Programas Sociales y Sistemas de Protección Social; Políticas Fiscales para fomentar la equidad y la inversión social; Participación Ciudadana, Inclusión y Políticas Públicas y Medio Ambiente y Reducción de Riesgo Desastres Naturales.

Entre los resultados se propició durante la feria el mayor número posible de intercambios y acuerdos entre los países presentes.

De los 24 países se puede señalar que el intercambio fue muy positivo como un primer ejercicio de esta naturaleza, sin embargo la exposición de estas experiencias no fue abordada a profundidad, debido a que en el Programa no se contempló tiempo suficiente para desarrollar de manera más amplia las experiencias.

En el caso de la Asamblea Nacional con el eje temático: Rendición de Cuentas, Participación Ciudadana y Género en la Asamblea Nacional, vale mencionar que fue la única experiencia de esta naturaleza de un Poder Legislativo entre Gobiernos Centrales y Organizaciones Sociales participantes. Cabe mencionar además que el encuentro fue importante para efectos de intercambio de información y de relaciones con las diferentes delegaciones.





Con los aprendizajes que tuvieron los miembros de la Delegación de la Asamblea Nacional en el evento, podemos pensar que se puede avanzar en el intercambio y relaciones de Cooperación Sur-Sur, con otros Parlamentos de la región. Los miembros de la delegación nicaragüense se distribuyeron en diferentes mesas como medio para conocer y compartir sobre temas tales como: Participación Ciudadana, Inclusión y Políticas Públicas, Cadenas de Producción Agrícolas, Medio Ambiente y Reducción de Riesgo de Desastres, entre otros. Lo anterior nos permitió tener una visión de diversos temas de relevancia aunque no al nivel de detalle que hubiésemos querido que se abordara.

Es importante destacar que la mayoría de los presentes coincidieron en que la Cooperación Sur-Sur, es una cuestión que necesita de voluntades políticas que potencien efectivamente esta relación y a su vez, se subrayó que sin el capital humano es imposible desarrollarla.

Se coincidió de que hay que fortalecer los mecanismos de Cooperación Sur-Sur, misma que ha cobrado fuerza en los últimos años; igualmente la necesidad de la sistematización de experiencias; la elaboración de estrategias de Cooperación Sur-Sur de cada país en las que se evidencia el rol de la Sociedad Civil; las Naciones Unidas con un rol de facilitador para la medición de impacto, la movilización de recursos y capacidades físicas; los Organismos Internacionales apoyando con: fondos de fideicomiso, bancos de información y la Academia articulando iniciativas con la Sociedad Civil, Facilidades de financiamiento de cara al dialogo en la diversidad Sur-Sur, Incluir el enfoque de la Cooperación Sur-Sur en los planes de desarrollo de los países.

Es importante hacer notar que en el marco de la Cooperación Sur-Sur, se debe distinguir las experiencias de países de América Latina y el Caribe, teniendo en cuenta como está compuesta la misma, considerando las diferencias en el nivel de desarrollo económico-social de los países de la región, por lo anterior se plantea que aún no existen posiciones regionales como tal, en el tema.

En las ponencias se señaló que existen 5 observatorios de Cooperación Sur-Sur en América Latina, y de esos, 2 pertenecen a la Sociedad Civil y 1 a la Academia. Actualmente no sabe cuál es el uso práctico de los mismos, se desconoce también información de resultados y no se está brindando esta información. Asimismo, se mencionó que el Sur no tiene las condiciones objetivas dadas para hacer Cooperación Sur-Sur, por lo que hay que crearlas.

La representación del PNUD recordó que los donantes se están retirando de la Región por la emergencia de los países del norte, por lo cual es importante realizar un mapeo sobre los actores que fomenten la Cooperación Sur-Sur.





Logros.

La Asamblea Nacional de Nicaragua logró:

- 1. Evidenciarse en la región como una experiencia exitosa en el tema de participación Ciudadana, Rendición de Cuentas y Equidad de Género, lo cual nos permite contribuir a la Cooperación Sur-Sur con otros Parlamentos de la región, por lo que se podrían establecer visitas de intercambio entre otros, de acuerdo a la demanda.
- 2. Fortalecer conocimientos por medio del intercambio sostenido por los miembros de la delegación de la Asamblea en las mesas y en las diferentes ponencias en la plenaria sobre la situación actual y perspectivas de la CSS.

Dificultades:

1. El Programa de actividades estuvo cargado y con poco tiempo para conocer y debatir las exposiciones de las experiencias exitosas.

Sugerencias:

- 1. Organizar futuros intercambios de experiencia de la Asamblea Nacional de Nicaragua sobre el tema de participación ciudadana y seguridad alimentaria con otros parlamentos de la región.
- 2. Divulgar esta experiencia exitosa de la Asamblea Nacional de Nicaragua, iniciando con la realización de una Conferencia de Prensa con los diferentes medios de comunicación para compartir este logro con la ciudadanía.
- 3. Se sugiere a los organizadores del evento: Feria de Cooperación Sur-Sur: Intercambio Regional de Soluciones" que para los próximos eventos de esta naturaleza es importante priorizar y racionalizar el tiempo para discutir mejor las experiencias y aprovechar mejor las ponencias pertinentes.

Managua 15 de Mayo del 2012

